

LE COUP D'ŒIL DU PHILOSOPHE SUR LE VIRTUEL DANS LE MONDE D'AUJOURD'HUI

par Olivier Abel¹

L'humanité semble travaillée par deux tendances inverses, l'une qui nous pousse hors sol vers la conquête du possible, ouvrant les combinaisons du virtuel à notre choix, l'autre qui voudrait nous ramener aux choses solides, au sol précisément entendu comme limite infrangible. Prise séparément, chacune de ces deux modalités de l'imaginaire social a ses effets pervers et inhumains. L'utopie virtuelle en s'émancipant par trop de notre condition corporelle et de notre finitude, l'idéologie du retour à « notre bonne vieille terre » en faisant passer pour naturelles des formes de vie et de paysage elles-mêmes issues d'une longue transformation. L'enjeu serait donc d'intercaler plus finement dans nos aménagements du monde la place faite à l'écart, à l'invention, à l'essai, et le temps nécessaire à la sédimentation des usages, à l'habitation, c'est à dire finalement à la faculté partagée de cohabiter.

¹ Professeur de Philosophie éthique.